Escrito por Editor Viernes, 27 de Noviembre de 2020 00:39 -

#### Escala Crítica/Columna diaria

\*Encabezó Ramírez Cuevas el equipo que elaboró la nueva cartilla \*El compromiso: valores democráticos, laicos y republicanos

\*Poner en debate los límites del lucro, retomar el compromiso social

Víctor M. Sámano Labastida

CUANDO Andrés Manuel López Obrador rindió protesta como candidato del Partido Encuentro Social (PES), integrante de la coalición "Juntos haremos historia", planteó una "Constitución Moral" que se realizaría en caso de ganar la Presidencia. Ya como presidente electo, precisamente un 26 de noviembre pero de 2018, formalizó la convocatoria para la elaboración de tal documento como "una guía de valores". Para entonces este planteamiento ya lo había hecho suyo también Morena, cabeza de la alianza.

El encargado entonces de explicar lo que se convertiría en uno de los cien compromisos presidenciales fue el vocero Jesús Ramírez Cuevas, quien destacó que la propuesta estaría basada en valores democráticos, laicos y republicanos, cuyo actor principal –dijo- será una ciudadanía informada y participativa.

Los críticos de López Obrador, e inclusive algunos de sus simpatizantes de una ala más radical, no dejaron de señalar que la iniciativa de una "Constitución Moral" surgiera en un evento de un partido de raíces evangelistas, contrario –se dijo- al espíritu liberal del juarismo reformista.

Anticipándose a las críticas bien intencionadas –las otras se dan por descontado-, el vocero presidencial dijo al formalizar la convocatoria que no se pretende "imponer conductas o creencias religiosas a nadie sino ofrecer lineamientos de convivencia consensados (...) No se tratará de un estatuto jurídico ni será obligatoria. Será un documento que recoja e inspire lo mejor del pensamiento y de la diversidad cultural de las mexicanas y los mexicanos".

## ALFABETIZAR, CIUDADANIZAR

CORRIÓ un plazo del 3 de diciembre de 2018 al día 30 de abril de 2019 para presentar ideas, aportar contenidos que "deberán referirse, no limitativamente, a la Cartilla Moral de Alfonso Reyes". El equipo encargado de lo que inicialmente se anunció como una "Constitución Moral" fue integrado por Ramírez Cuevas, Verónica Velasco Aranda, Margarita Valdés, Pedro Miguel,

### AMLO y la Guía Ética para la 4T; documento abierto a la discusión

Escrito por Editor Viernes, 27 de Noviembre de 2020 00:39 -

Enrique Galván Ochoa y José Agustín Ortiz Pinchetti.

Un primer paso fue la reimpresión de la "Cartilla Moral" elaborada por el escritor y filósofo Alfonso Reyes en 1944 a solicitud de la Secretaría de Educación Pública como apoyo a la Cartilla Nacional de Alfabetización. Eran los tiempos en que la instrucción pública se consideraba fundamental para la integración del país y combate a la marginación. Esta reimpresión de la "Cartilla Moral", con el sello de la Presidencia de la República y año 2018, casi inmediatamente de la toma de posesión de AMLO. Para noviembre de 2019 se informaba que fueron distribuidos 8 millones de ejemplares.

Finalmente, la "Constitución Moral" fue presentada ayer como una "Guía Ética para la Transformación de México", del cual se imprimirán 10 millones de ejemplares. Aparte de que seguramente circulará –como ya sucede- profusamente en internet y las redes virtuales.

Se lee en la presentación: "El comportamiento apegado a normas éticas es indispensable para vivir en armonía con nuestra conciencia y para el bienestar y buen funcionamiento de las parejas, las familias y las amistades, las vecindades y multifamiliares, los barrios, las ciudades, los ejidos, las comunidades, las organizaciones civiles, las empresas, las instituciones, los países y hasta la comunidad internacional. En cambio, el abandono de tales normas conduce más temprano que tarde a las conductas antisociales, al desprecio a la ley, a la destrucción de la paz y a la desintegración en todos los niveles de la sociedad".

### UN PAÍS DIVERSO Y PLURAL

LA "CARTILLA Moral" de Reyes (29 páginas) fue editada con los colores del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), y con las imágenes en portada de Sor Juana Inés de la Cruz, Carmen Serdán, Benito Juárez y Francisco I. Madero. El cuadernillo de 34 páginas de la "Guía Ética" aparece con portada en color verde y la imagen de Morelos, Hidalgo, Juárez, Madero y Cárdenas.

Los integrantes del equipo encabezado por Ramírez Cuevas advierten que esta "primera edición", seguramente despertará "reflexiones, críticas y observaciones que en el futuro próximo puedan ser incorporadas en una nueva versión".

Anotan que la "Guía Ética" es "una síntesis de principios, valores y preceptos que, sin ser exhaustiva, ofrece los principios y valores generalmente considerados como positivos para la construcción de una vida y una sociedad mejores", al tiempo que aseguran es "producto de consultas, discusiones y reflexiones colectivas en las que participó mucha gente y procura conciliar el sentir común con la pluralidad de sentires. Quienes lo suscribimos asumimos la entera responsabilidad de lo escrito".

También anotan: "No sólo somos conscientes de su carácter polémico, sino que esperamos ofrecer un texto que aliente la discusión y le sirva de base, con la certeza de que es perfectible y que está abierto a la corrección y el enriquecimiento por parte de la ciudadanía, sin exclusión alguna".

# AMLO y la Guía Ética para la 4T; documento abierto a la discusión

Escrito por Editor Viernes, 27 de Noviembre de 2020 00:39 -

Sin duda que es polémico, pero ojalá que la difusión y discusión pública permita voltear a ver valores que desgraciadamente han sido desplazados por el precio, por el lucro. Y como bien se dice: el buen juez por su casa empieza.

### **AL MARGEN**

SIGUEN en situación de alerta las poblaciones ubicadas en las márgenes del río Usumacinta. Las autoridades de Protección Civil estiman riesgos en Jonuta y Centla, al tiempo que siguen en situación crítica habitantes de Balancán, Zapata y Tenosique. Ya el Usumacinta ha rebasado sus niveles históricos. En otras regiones de la entidad es urgente desalojar el agua estancada que se volvió insalubre. (vmsamano@hotmail.com)